

XV.

Politiques.

On croit souvent voir de la politique où il n'y a que de la tracasserie.

La vraie politique ne se trouve point sans beaucoup de jugement, de finesse d'esprit, de pénétration, sans une grande connoissance du cœur humain jointe à l'usage du monde. Nos politiques ont-ils tout cela?

Avec l'usage du monde, il faut encore plus essentiellement la réflexion sur ce qu'on y voit; l'histoire ancienne & moderne; les relations des divers peuples; l'état présent de la société; les livres de morale; tragédies, comédies, romans surtout; je dis romans d'un certain ordre; & le talent de voir mille faits, paraleles, ou contrastés, dans un seul fait, même imaginaire. Ces politiques à morgue si grave ont-ils tout cela? Savent-ils même qu'il le faut? J'ai vu de ces gens qui se piquent

quent